

Presentación

La mayoría de los artículos que conforman este nuevo número de *Encuentro* son el resultado acumulativo de un proceso de investigación realizado en equipo, en colectivos de trabajo. Para ser más precisos, quizás habría que decir que son el producto de verdaderas *redes de investigación*.

Estas redes, en la mayoría de los casos, no se circunscriben al ámbito de una sola universidad o instituto de investigación, ni tampoco a las fronteras de nuestro propio país. Se trata de redes internacionales que vinculan a equipos de investigadores adscritos a universidades diferentes que, desde hace años, vienen trabajando sobre una misma agenda temática en distintos países del mundo. Al interior de estas nuevas “autopistas de la investigación”, los constantes flujos de comunicación ahora facilitados gracias al internet, hacen posible la producción de un conocimiento científico que se basa en los más recientes avances y descubrimientos de la investigación a nivel mundial.

Pero hay todavía más. En muchos casos, no nos encontramos en presencia de simples redes, cuyos elementos constitutivos serían las instituciones a las que pertenecen individualmente los investigadores. La complejidad es mucho mayor en la medida en que también existen y operan *redes de redes*, es decir, redes de segundo grado. Los elementos constitutivos de estas últimas ya no son instituciones de investigación tomadas individual y separadamente, sino redes que engloban y articulan a redes investigativas preexistentes, multiplicando así el potencial de las mismas.

Nos ha parecido importante que nuestros lectores tomen conciencia del andamiaje institucional que ha hecho posible la elaboración de los artículos que les ofrecemos en estas páginas. Cada uno de estos no son el fruto de la improvisación de investigadores neófitos aislados, sino de especialistas del más alto nivel que trabajan estrechamente vinculados a la comunidad científica nacional e internacional. De otra forma no sería posible obtener, hoy en día, un conocimiento riguroso y profundo sobre la compleja y problemática realidad de nuestro país, que vive la paradoja de ser un territorio con una biodiversidad natural de una extraordinaria riqueza, pero bastante frágil y amenazada por la irracionalidad ecológica de ciertas prácticas económicas, tecnológicas y políticas.